

第3回議会モニター会議(記録)

- 日 時 令和2年10月21日(水) 午後1時30分～午後3時
- 場 所 全員協議会室
- 参加者 16名(議会モニター9名、議長、副議長、議会運営委員5名)

議題

1. 開会(本日の流れ、進め方の説明)

2. あいさつ

議長 天木義人

3. 議題

議題前に議会改革の経緯、市民との意見交換会の実施状況をモニターへ説明

- (1) 令和2年9月定例会 YouTube等で視聴しての感想、気付いた点
- (2) 議会傍聴、市民との意見交換会の参加者数を増やす方法について
(意見は別紙参照)

4. その他

第2回モニター会議(8/19開催)の記録を配付。

5. 閉会あいさつ

副議長 渡辺栄六

(別紙)

議会モニターさんからいただいた意見

1. 令和2年9月定例会 YouTube等で視聴しての感想、気付いた点について

【感想・気付いた点・意見】

(議会運営関連)

- ・議案の質疑で、議員が議案書〇ページの〇〇などと質問しているが、傍聴者には議案書がないので、その内容が理解できない。議案書等を見る方法はあるのか。
- ・ライブ配信にあたり、議案書等の資料を持っていない市民も議会を傍聴しているということを意識した運営をしてほしい。
- ・議員が提出した議案の中で、新型コロナウイルス感染症に関する決議があったが、具体的にどのようなことをしたのか。
- ・議会初日、上程された議案に対して4名の議員が質疑をした。議案に対して、良くも悪くも全議員が意見を述べるべき。
- ・今回の定例会で正副議長、常任委員会が交代したが、2年で交代することのメリットはあるのか。また、委員長等の選任のために休憩をしていたが、時間のロスではないか。

(一般質問)

- ・質問時と再質問時で席をかえているが、不合理的、異質的に感じる。
- ・質問の順番は、なぜ、通告書を提出した順なのか。他市では、くじ引きで順番を決めているところもあるが、その方が中立的・公平でいいと思う。
- ・今回の定例会の一般質問者は6人でいつもより少ないと感じたが、質問者をどのように選抜しているのか。
- ・議員全員に一般質問をしてほしい。
- ・質問する内容については、各党派等ですり合わせを行っているのか、それとも関係なく質問しているのか。今回、ダブった内容の質問が多く感じた。
- ・一般質問通告書は質問する議員によって書体や文字の大きさなどがバラバラである。様式を統一したらどうか。

【その他】

- ・産業文化会館のテレビモニターに不具合があって、議会映像が見れなかった。
- ・議会基本条例を皆さんに読んでいただきたい。
- ・可決された議案の内容を知りたい。どのようなこと決定し、どういう方向に向かっているのか。今後、議会だよりなどで示してほしい。
- ・演壇で発言する方の顔がアクリル板で見づらい時がある。

- ・議会のライブ配信、また録画映像配信ができることは、素晴らしいと思う。議場に行かなくても議会の臨場感を感じることができる。

2. 議会傍聴、市民との意見交換会について

(1) 定例会の傍聴者を増やす方法について

【意見など】

- ・市内の各団体などに議会の開催案内、傍聴のお願いをダイレクトメールで郵送したらどうか。
- ・平日に傍聴できない方のために、土日に議会を開催したらどうか。
- ・国会などで質問内容を説明するためにパワーポイントを使用しているが、市議会でもパワーポイントを活用して傍聴者に分かりやすいような工夫をしたらどうか。
- ・議会を身近に感じてもらう取組として、中学生、女性、各団体、地域ごとに招待し、その傍聴した感想を文集等でまとめ、閲覧してもらうことで傍聴者の増加につながると思う。
- ・一方的な周知だけでなく、「傍聴に来て下さい」という姿勢も大切ではないか。

(2) 市民との意見交換会の参加者を増やす方法について

【意見など】

- ・各地域の課題について、区長を通じて意見交換で問題提起をしてもらう。そこで出た意見が今後どのように分析・検討し、結果がどのようになったかを随時、報告することで市民が議会に関心を持ち、参加者が増えていくのではないか。
- ・意見交換会の報告書には、参加者の発言内容・意見が記載されているが、議員が発言した回答などは記載されていない。意見交換であればその内容をすべて記載すべき。また、今後検討するという回答については、その回答内容が見える形で報告・公開してほしい。参加者は、「私の意見に対する答えが返って来た」「私の意見が採用された」となれば、自信を持ち、次の意見交換会にも参加すると思う。結果、参加者の増加につながると思う。

(3) その他

- ・予算委員会、決算委員会には、分厚い紙の予算書、決算書を持って会議をしているが、それをタブレットに代用できないか。
- ・YouTube で配信する録画映像について、編集はしないのか。例えば、休憩中の映像は、編集でカットした方がよい。
- ・意見交換会に参加する理由は、意見に対する答えがほしいからである。
- ・意見交換会には、議員と市民、市担当者が一緒に行くことが大切だと思う。